

LA ÚLTIMA HORA

FRANCISCO
CONCERNIO

Número 100. 10 céntimos

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVII - Número 100

SUSCRIPCION Un mes . . . 2 posetas
Extranjero (trimestre) . . . 10

Palma, Jueves 20 de Enero de 1921.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 323 - Teléfono n.º 6

TEATRO LIRICO. HOY a las 4 tarde GUITARRAS Y BANDURRIAS (Estreno) LA PATRIA CHICA último episodio de **BARRABAS** Noche a las 8'45 Guitarras y bandurrias---La patria chica

PRINCIPAL. HOY presentación de DOUGLAS FAIRBANKS CON EL GRANDIOSO FILM El arréglalo todo

Nuestros colaboradores

Contra crítica

En el *Correo de Mallorca*, el señor Barceló ha publicado un artículo exegético del arte de Fernández Peña. Sin detenerme a subrayar el antagonismo que existe entre nuestras actitudes frente a la obra del pintor, creo deber rebatir ciertas premisas básicas de su crítica que, a mi juicio, la invalidan totalmente.

El señor Barceló comienza por revelarnos que Fernández Peña, vive desde hace un año en Valldemosa, país de ensueño, luz y optimismo.

Y tras ese alarde literario que huele a Baedeker o a cartel de cinema—escribe:

A pesar del ambiente que le ha rodeado, nos ofrece una serie de obras completamente opuestas a las que dicho ambiente le pudiera inspirar. ¡Le pudiera inspirar!

Por lo visto, según la frase citada, basta el conocimiento del medio que rodea al artista para que la crítica determine la obra que éste ha de producir, y—absurdo aún más maravilloso—si, como en el caso presente, la obra no corrobora las afirmaciones hechas a priori por ésta, la culpa es del artista. Dicho sea con otras palabras: el señor Barceló cree que es posible dictar a los artistas el arte que estos han de producir ante determinado espectáculo. Pero, subordinado todo así al medio, que deja nuestro crítico a la idiosincrasia individual de cada uno? ¿Cree acaso que en los lienzos del Greco, por ejemplo, todo está determinado por el tipo étnico de los personajes y por la contextualidad de los paisajes de Castilla, y nada por el genio del pintor?...

Que el medio ambiente influye en la obra era ya un lugar común en tiempo de Taine; pero que esta influencia sea fatal en su determinismo es una insospechada Atlántida en los dominios del crítico palmasino.

El cual escribirá luego: *Sin duda, Peña tenía de antemano su temperamento definido, y su estancia en Mallorca no ha sido suficiente para cambiárselo.*

¡¡¡ aquí, sobran los comentarios. Pues es difícil encontrar el adjetivo definidor de la natalidad de un crítico para quien resulta un defecto tener temperamento, y cuyo ideal de la personalidad, es que sea una cosa endeble y pasiva, maleable por los medios que atraviesa. Como si lo importante fuese el tema tratado y no el ángulo de visión desde donde el artista—redimido y demiúrgico—atalaya la vida.

Jorge Luis Borges

INFORMACION

Los vapores

Después de casi un año de permanencia en nuestro puerto, reparando, ayer tarde a las cinco se hizo a la mar el vapor *Castilla* de la Compañía Trasmediterránea. Del trabajo realizado a bordo de dicho buque, se hacen grandes elogios, tanto en lo que se refiere a la parte directiva como en la relativa a ejecución, dejándose bien sentado el precedente de que en Mallorca pueden realizarse con éxito completo cualquier clase de operación en los buques de hierro, por delicada que sea.

Con motivo de la reparación del *Castilla* la Islaña ha significado su satisfacción al personal de su taller, que en ella ha intervenido.

El vapor *Bellver* salió ayer tarde con rumbo a Argel como estaba anunciado,

inaugurando el servicio marítimo con los puertos franceses.

Se llevó una regular partida de carga y algún pasaje.

El vapor *Jaime I* salió anoche a la hora de itinerario para Barcelona con importante partida de carga, la correspondencia y algún pasaje.

Bien de mañana ha llegado a Palma, procedente de Barcelona, el vapor *Mallorca*.

El *Ouragan*. Ayer tarde, a cosa de las cinco, y así que hubo amainado algo el viento, se hizo a la mar, con rumbo a poniente el remolcador francés de este nombre, que como es sabido, llegó al puerto el día anterior para dar cuenta del accidente relatado en nuestra edición de ayer.

Este buque fué a continuar las pesquisas para ver si daba con el pontón que remolcaba, que se le escapó, averiguación que llevará a cabo en la costa, parte NO. de la isla, en cuyas aguas se aseguró había sido visto.

Esta mañana a las diez todavía no se había recibido noticia alguna, relativa a los trabajos de referencia.

El hecho que nos ocupa ha sido discutido desde ayer, y extraordinariamente comentado entre las gentes de mar.

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes hace *Sfeijoon* los pronósticos siguientes:

Del 20 al 21, evolucionará por Argelia y Baleares el núcleo de fuerzas de la bahía de Cádiz, ocasionando lluvias y algunas nieves en Andalucía y regiones vecinas al Mediterráneo, con vientos del primer cuadrante.

El sábado 22, se alejará por el mar Tirreno el citado núcleo de fuerzas y se presentará en el Cantábrico una depresión. Por el influjo de ella se registrarán lluvias y algunas nieves, especialmente desde el NO. y N. de la Península al Centro, con vientos de entre S. y NO.

El domingo 23, actuará en el mar del Norte una depresión y la del Cantábrico se hallará entre la región pirenaica y golfo de León. Producirán algunas lluvias en la mitad oriental, singularmente en el NE. y N., con vientos de tercer al cuarto cuadrante.

Del 24 al 25, se perturbará más el estado atmosférico en nuestras regiones porque se formarán depresiones de cierta intensidad en el NO. de Francia y en el S. de la Península, las cuales se trasladarán, respectivamente, al mar del N. y NE. de España. En su marcha y desenvolvimiento causarán lluvias bastante generales y alguna tormenta, con vientos de diverso rumbo.

El miércoles 26, al apartarse de nosotros por el Báltico y por Italia las antedichas depresiones, llegarán otras a Irlanda y SO. de Portugal. Ocasionalmente lluvias desde el O. de la Península al meridiano central, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 27, persistirá la depresión de Irlanda y la de SE. de Portugal avanzará hacia el Estrecho, adquiriendo mayor intensidad. Estos elementos perturbadores producirán lluvias y alguna tormenta en nuestras regiones, particularmente desde Portugal y Andalucía al Centro, con vientos variables.

El viernes 28, se dirigirá a los parajes de Argelia la depresión del Estrecho, causando lluvias y nieves, principalmente desde Andalucía y Levante al Centro, con vientos del primer cuadrante que hará bajar la temperatura.

El sábado 29, se remontará a Baleares la citada depresión de Argelia, y ocasionará algunas lluvias y ves en la mitad oriental de la Península, especialmente

en el NE., con los vientos de entre O. y N.

Del 30 al 31, se acentuarán bajas presiones en el Mediterráneo, que ejercerán alguna influencia en las regiones vecinas, y hará descender más la temperatura.

Sobre el abandono de los perros

Ayer, en nuestra edición nos lamentábamos del escandaloso abandono de los dueños de perros, achacando naturalmente a aquellos, los sucesos acaecidos estos pasados días.

De que, a pesar de las disposiciones dictadas, por coqueter andan perros sueltos y sin bozal, es una gran verdad, nos lo confirman distintas quejas que hemos recibido hoy y con ellos varios vecinos de Establecimientos, los que nos manifiestan que en aquel pueblo no hay casa en su generalidad que no tenga perro, y sin embargo, ni uno solo se ve que esté sujeto ni que lleve bozal.

Precisa pues, y hoy insistimos en la queja, que se establezca un servicio suficiente para que con toda escrupulosidad recoja los perros que andan sueltos denunciando, lo uno más que lo otro a sus propietarios para quienes todo castigo nos parece poco.

Anoche en las inmediaciones de la plaza de Eusebio Estada, un perro de los llamados de pastor, intentó morder a una sirvienta, no consiguiéndolo gracias a un certero garrotazo que le dió un caballero que se hallaba junto a la muchacha de referencia.

Dicho perro murió a consecuencia del garrotazo, poco después.

Ayer fueron conducidos a Tirador seis perros los cuales fueron recogidos en la vía pública donde se hallaban abandonados y sin los requisitos ordenados por la Alcaldía.

Fueron dichos animales conducidos a Tirador donde quedan en observación.

Se nos dice que en Esporlas, ayer tarde otro perro mordió a una niña, produciéndole una herida leve en una pierna.

El animal no pudo ser capturado, apesar de los esfuerzos que para ello se hicieron.

Las Subsistencias

Vendedores al Juzgado.—Cumpliendo órdenes del señor Alcalde, el Comandante de la guardia urbana señor Comas, denunció ayer al Juzgado a seis de los vendedores, cuyas pesas se encontraron, el día anterior, que no estaban en regla.

Hoy, serán pasados también, al Juzgado correspondiente, tres denuncias más, por defraudación, relativas a otros tantos vendedores a quienes se sorprendió ayer, dando peso de menos al comprador.

El alcalde señor Barceló y Caimari con quien hablamos ayer sobre estos extremos, nos dijo que aplicará todo el peso de la Ley a los que halle *infragantes* defraudando al público, bien sea en la clase, en el precio o en el peso de los comestibles.

Baja en el precio del arroz.—En algunos comercios ha sido rebajado el precio del arroz. Ayer empezó a venderse a real la libra, clase muy aceptable.

Esta baja, se asegura que está relacionada con la gran baja que ha sufrido estos días en el principal mercado productor de España (Valencia), pues ni a pesetas 35 los cien kilos a que se cedía en Lonja, había compradores para este producto al por mayor.

Se asegura que por la citada razón la baja del precio que se ha anunciado estos días en Mallorca irá en breve acentuándose.

En la Plaza de Abastos.—Desde bien de mañana el delegado de mercados señor Comas, ha estado recorriendo la plaza de Abastos para ver si se cumplían las disposiciones dictadas por el señor Alcalde relativas a la exhibición de cartelones y regularidad de los pesos.

En general, ha ido bien, encontrándose sólo a tres vendedores que infringían lo dispuesto, las cuales han sido citadas para comparecer en la Alcaldía.

Pescado.—Ha sido bastante escaso estos días el que se ha puesto a la venta en estas pescaderías a causa del mal tiempo en el mar.

Apesar de la citada circunstancia los

precios a cuanto se ha vendido, han resultado relativamente módicos.

Huevos y tomates.—Uno y otro producto lo ha habido esta mañana en abundancia en la Plaza de Abastos.

Los precios se mantienen aunque se asegura que muy en breve serán rebajados, especialmente el relativo a los tomates.

El carbón y el aceite.—Van ingresando en el depósito del Ayuntamiento las partidas de carbón vegetal que tiene comprados, los cuales serán puestos muy en breve a la venta al *detail*.

El aceite, también, será puesto en breve a la venta, para lo que se activan en las oficinas del Ayuntamiento los trabajos relativos a la confección de *carnets* para los compradores.

La leche.—En breve se empezará una activa campaña por los empleados municipales, encaminada, no sólo a que la leche no se venda adulterada sino a que se abarate el precio de 0'15 céntimos la medida a cuanto se vende actualmente.

Para el Carnaval

Circular gubernativa

En el último número del «Boletín Oficial» se ha publicado la siguiente circular del señor Gobernador civil.

«En el presente número del «Boletín Oficial» se publica la Real Orden Circular del Ministerio de la Gobernación, de 13 de los corrientes, disponiendo que por los Gobernadores Civiles se dicten las órdenes que estimen oportunas a fin de que en los días de Carnaval se interrumpa lo menos posible la vida normal de las poblaciones y se prohíba la circulación de máscaras con careta puesta por las vías públicas, y cumpliendo con lo ordenado en la Real Orden citada, he acordado dictar las siguientes disposiciones:

1.ª Por los señores Alcaldes se procederá a determinar el sitio donde en sus respectivas localidades han de celebrarse las fiestas de Carnaval, cuidando de elegir calles o pasajes en que su celebración no impida el tránsito de peatones ajenos a las mismas, ni el rodado que no podrá ser suspendido bajo ningún pretexto.

2.ª Como en dicha Real orden se previene, queda prohibido en absoluto el tránsito por las calles, de máscaras con la careta puesta, aunque aleguen que se dirigen a bailes u otras fiestas que se celebren en el local cerrado, quedando circunscrito el uso de aquella una vez que penetre en los locales cerrados en que tales fiestas se celebren.

3.ª Los contraventores de las disposiciones que preceden serán puestos a disposición de mi autoridad si aquellas fuesen cometidas en esta capital y a disposición de los señores Alcaldes si lo fuesen en los pueblos, con el fin de imponerles la multa que se estime pertinente dentro de las facultades que la Ley provincial y municipal respectivamente les confiere.

4.ª Quedan en vigor los preceptos de las Ordenanzas Municipales y bandos de buen Gobierno, referentes a esta clase de fiestas en cuanto no se opongan a las disposiciones de la presente circular.

Del cumplimiento de la misma quedan encargados los señores Alcaldes, Guardia civil, Cuerpo de Vigilancia y Seguridad y guardia municipal.

Palma, 18 de Enero de 1921.—El Gobernador, Agustín Díez».

Notas del Carnet

PERSONALES

Se encuentra muy mejorado de la luxación que se produjo en la caída que sufrió al salir del teatro Lirico, hace algunos días, el Excmo. señor Capitán General de esta región don Francisco San Martín, habiendo abandonado ya la cama y si bien no asiste todavía al despacho oficial, atiende a todas las funciones inherentes a su elevado cargo.

Lo celebramos muy sinceramente y hacemos votos por su total restablecimiento.

DE VIAJE

Anoche salieron para Barcelona a bordo del vapor «Rey Jaime I» don Francisco Plañón, don Juan Moreno, don José Valls, don José Enseñat, don Leonardo Amer, don Gabriel Cortés y el industrial don Luis Pomar.

Anoche salió para Barcelona el director de «La Isla» don Antonio Ferragut.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—Fructuoso, obispo; Augurio y Eulogio, mártires; S. a. Inés, virgen y mártir.

CUARENTA HORAS.—Empiezan en San Felipe Neri dedicadas a San Francisco de Sales y a los Beatos Juan Juvenal Auzina, «ebastian Valiré y Antonio Grasi, C. O. Expositión a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde a las seis y media Rosario y leñías, orimer día de Triduo, siendo el orador el Rdo. señor don Andrés Servers, Pbro. y Hermano del Oratorio, y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En San a Cruz, solemnemente Triduo de la Visita Domiciliaria, en honra de la Sagrada Familia. A las seis de la tarde Rosario y se pondrá el Señor de manifestó; acto seguido sermón por el Rdo. señor don José Auba, Pbro., ejercido de la Sagrada Familia con cánticos. Terminando el acto con la reserva de S. D. M.

VIS TA.—A Ntra. Sra. de la Presentación, en M. a. usión.

MARITIMAS

ENTRADAS.—Procedentes de Ciudadela el vapor de este nombre, con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Barcelona a las seis y media de esta mañana, el vapor «Mallorca», con el correo pasaje y carga.

Procedente de Marsella el laud «Virgen Dolorosa», con efectos.

De Barcelona el laud «José de Calazans», con cargamento de vidrio.

ALIDAS.—Para Valencia el vapor «Bizkora».

Para la mar el remolcador francés «Ouragan».

Para Argel el vapor «Bellver» y par Barcelona el vapor «Castilla».

De Teatros

Principal

Para hoy se anuncia el estreno del artístico film *El arréglalo todo* (Promama Ajuria).

El papel de protagonista corre a cargo de el notable artista Douglas Fairbanks. También se pasará la cinta cómica en dos partes, *Fatty en la Feria*.

Lirico

De cada día obtiene más éxito la compañía que actúa en este teatro, prueba la más fehaciente de que la compañía que en él actúa, dentro de la más estricta justicia, es una de las que, de conjunto, se llevan la palma, entre las que han desfilado por los escenarios de Palma.

En *Serafin el Pinturero*, representada por la tarde y *La fiesta de San Antón y Patria Chica* puestas por la noche, obtuvieron nuevos aplausos todos los artistas, especialmente el Sr. Beraza, en el papel de M. Flay, el baritono Sr. Chomon y la Sra. Melo.

Para hoy, se anuncian espléndidos programas los que seguramente llevarán mucho público al Lirico.

Por la tarde se pondrá en escena *La Patria Chica* y terminará el espectáculo con el estreno del último episodio de *Barrabás* que lleva por título *Justicia*.

Por la noche se pondrá en escena *Guitarras y bandurrias y Patria Chica*.

Para el próximo viernes se anuncia la reprise de *Maruxa*, obra que será presentada con toda propiedad.

Obreros Católicos

Anoche en el salón de actos del Círculo de Obreros Católicos se celebró el tercer recital organizado bajo la dirección del baritono italiano Sr. Gioachini, con la cooperación de sus alumnos doña Ana Villalonga de Morey, don José Luis Moll y la profesora señorita Marina Fernandez Lamarca.

Por la reseña que del acto inserta el diario de la mañana, vemos que éste resultó un verdadero éxito obteniendo los citados señores muchos aplausos del público.

Reunión en la Alcaldía

Empréstimo de un millón trescientos mil pesetas.—Las tarifas de «La Isla».

Ayer tarde, tuvo lugar una reunión de concejales en el despacho del Alcalde, al objeto de tratar sobre asuntos de gran interés por Palma, y muy especialmente del relativo al aumento de las tarifas de pasaje y fletes de «La Isla Marítima».

A esta reunión que, estuvo presidida por el Alcalde, señor Barceló y Caimari, asistieron los concejales señores, Fons, Corbella, Montaner, Pascual, Ramis de Ayreffor, Aguiló, Buares, Quintana, Rocca Waring, Obrador, Oliver, Villalonga, Comas y Bisbal.

Se trató extensamente, y en primer lugar, de los asuntos relativos a empedrados y canalización de las aguas, que por cierto, fueron tratados con gran entusiasmo por parte de los reunidos, acordándose, al objeto de poder llevar en breve a la práctica la realización de ambas importantes mejoras, aprovechar la favorable circunstancia de la décima sobre la contribución que concede a los Ayuntamientos el R. D. del señor Bergamín, para contratar un empréstito de un millón trescientos mil pesetas que se consideraran necesarios para los gastos de empedrados y preliminares para la canalización de las aguas, de referencia.

Para que se encargue del desarrollo de este acuerdo fué nombrada una ponencia, que integra el Alcalde señor Barceló y Caimari, el presidente de la Comisión de Hacienda, señor Corbella, el presidente de la de Obras señor Oliver y los concejales D. Joaquín Pascual, D. Bartolomé Fons, D. Fernando Pou y D. Bartolomé Barceló y Mir.

El acuerdo de referencia, repetimos, produjo inmensa satisfacción entre los reunidos, ya que en esta forma, Palma podrá ver colmadas dos de sus aspiraciones, por las que hace tanto tiempo anhela.

Luego, se trató detenidamente el asunto relativo al aumento de las tarifas de «La Isla», acordándose, después de un estudio concienzudo del asunto, protestar contra la tal elevación, fundando el Ayuntamiento su protesta, en el hecho de que es irregular el alza, en momentos en que no sólo los carbones y otras materias esenciales para la navegación han bajado enormemente de precio, sino que, se paga a la compañía de referencia una subvención crecidísima para la realización de los servicios contratados.

La protesta se dirigirá al Gobierno y a los representantes en Cortes.

Y se levantó la sesión.

Asistencia Palmesana

Hoy jueves, a las 11 de la noche

GRAN BAILE DE MÁSCARAS



JOSE ABRINES--Médico

Cirujía general, enfermedades de Garganta, Nariz y Oídos
San Cayetano II, 1.º izquierda

Confetti y Serpentinatas

Ventas al por mayor y menor

EN LA LIBRERIA DE J. TONS, PLAZA DE CORT 14 Y 16.

Por Telégrafo

Senado

Madrid 19 (5:45 t.)

En la sesión del Senado de esta tarde hubo animación. El Sr. Dato dijo que los funcionarios han roto la disciplina. Hemos intentado llamar a los empleados a razón y el Gobierno no ha sido atestado. Ante esto solo podemos atender al restablecimiento de la disciplina. El Sr. Marqués de Albuercas se muestra conforme en restablecer la disciplina, reservándose entrar oportunamente en el examen del fondo de la cuestión. El Sr. Sánchez Toca propone que se dé una declaración de confianza al Gobierno. Por aclamación, acuerda la Cámara conceder un voto de confianza al Gobierno.

Congreso

Madrid 19 (10 n.)

En la sesión del Congreso reina expectación. El señor Lacierva pretende hablar de la cuestión de los funcionarios. La Presidencia se opone por no hallarse presente el señor Dato ni el señor Domínguez Pascual. El señor Lacierva dice que hablará cuando se hallen presentes dichos señores. Continúa el debate sobre las actas del Tribunal Supremo. El señor Ventosa combate el informe del acta de Torroella de Montegri. El informe del Supremo propone la proclamación del señor Fourrier derrotando al candidato regionalista señor Puig Bellasaca. Afirma el señor Ventosa que había falsificación en el acta del candidato regionalista señor Puig Bellasaca. Dice el señor Ventosa que la falsificación del acta es palpable y los documentos lo prueban. Pide que ante la gravedad del caso examine la Cámara todos los documentos. El señor Cambó afirma que la Cámara no puede amparar una falsificación. Pide que se nombre una ponencia para que examine el caso, e informe. Termina solicitando la opinión de las minorías. El señor Maura, dice que siempre votó con el dictamen del Supremo; pero no votará el dictamen que se discute. El señor Villanueva cree que una comisión debe estudiar el asunto e informar. Los señores Melquíades Álvarez y Roselló se muestran conformes con las palabras del señor Villanueva. El señor Sánchez Guerra propone que pase el asunto a la comisión de incompatibilidades. El señor Alba dice que aunque está conforme con el fondo del asunto, expone la gravedad del precedente. Vamos dice, a destrozarse la Ley electoral. El señor Lacierva usa de la palabra y dice: Yo no voy a dar la razón a los funcionarios; pero entiendo que debéis afrontar el peligro y declarar que os habéis equivocado. En los departamentos que yo he regido no ha habido ninguna huelga. No hay analogía en sí las hubo en otros departamentos, perteneciendo yo al Gobierno. Siempre me inspiré en la justicia. Me permito aconsejaros que si persistís en la actitud de energía, el conflicto os arrollará. El señor Bugallal insiste en decir que el Gobierno tiene que impedir que se interrumpa la vida nacional. Interviene el señor Besteiro. Dice que las palabras del señor Domínguez Pascual, de días pasados, eran de anuncio de dimisión o de veto a los funcionarios. Es inconcebible el reparto que se pudiese hacer de las credenciales. Esos cargos de Jefes de Negociado pueden desempeñarlos los funcionarios actuales. Si el Gobierno piensa adoptar severas medidas tendría que empezar por hacerlo con los más altos funcionarios de la nación que faltan a sus deberes. (Rumores). El señor Sánchez Guerra llama la atención al orador.

La huelga de los empleados de Hacienda

Habla el señor Dato

Madrid 19 (1 t.)

Al recibir al mediodía a los periodistas, manifestó el jefe del Gobierno que el ministro de Hacienda le había anunciado que no ha recibido todavía contestación alguna de los funcionarios, porque a aquella hora continuaba la reunión de la Junta de empleados, prolongándose más de lo indicado. —El ministro—añadió el señor Dato—les ha hecho saber que necesita saber la respuesta hoy mismo, antes de abandonar su despacho del ministerio. El Gobierno desea extremar el procedimiento conciliatorio, para que los que hayan sido víctimas de una ofuscaación, reflexión y vuelvan al trabajo, pero en otro caso, el ministro no podría detener por más tiempo la adopción de medidas. Estamos, pues, esperando la contestación de los funcionarios. El Rey ha firmado hoy varios decretos de Hacienda, pero que no tienen relación con el conflicto actual. Esta tarde asistimos al Senado a primera, toda vez que allí se planteará un debate sobre la huelga de funcionarios. Consejo de ministros no lo habrá por ahora hora a menos que los sucesos de los funcionarios nos obliguen a la adopción de medidas extraordinarias.

El Comité de huelga no acepta la fórmula. Una dimisión

El curso de la huelga estaba supeditado al resultado que tuviesen hoy las negociaciones iniciadas por los Jefes de Administración cerca de los funcionarios, para que reanudasen el trabajo, con la promesa de gestionar ellos la inmediata derogación del decreto de las cien plazas.

A las diez de la mañana se reunieron en Hacienda los jefes de Administración y poco después se reunió con ellos el Comité de funcionarios de Hacienda.

La deliberación duró hasta cerca de la una de la tarde.

Los individuos del Comité de funcionarios no aceptaron la propuesta de los jefes de Administración, por estimar que tratándose sólo de un buen deseo, y de una iniciativa particular de los jefes, los funcionarios no podían aceptarlo.

Si los jefes de Administración tuviesen garantía sería de que sus ofrecimientos tendrían exacto cumplimiento, el Comité no vacilaría en aceptarlo, pero ignorando los propios jefes el resultado de sus gestiones ulteriores en favor de la derogación del decreto, no podía colocarse al personal de Hacienda en condiciones de tener luego necesidad de plantear un nuevo conflicto, que entonces tendría gravedad extremada.

Por estas consideraciones, el Comité no podía aceptar la iniciativa de los jefes, y por lo tanto, la huelga se mantenía.

Los jefes de Administración volvieron a reunirse poco después en el ministerio de Hacienda, para examinar el estado del conflicto, acordando colocarse incondicionalmente al lado del personal de Hacienda, y negarse a suscribir un documento de adhesión al Gobierno en estos momentos.

Los acuerdos fueron puestos en conocimiento del ministro de Hacienda y del subsecretario.

El ministro de Hacienda, que fué informado detenidamente del grave giro que tomaban los acontecimientos, salió del ministerio a la una y media, y marchó a la Presidencia para dar cuenta al señor Dato de la situación.

Al fin, el director general de Contribuciones, en vista de la hostilidad del personal, ha presentado la dimisión irrevocable de su cargo.

Declaración del Gobierno

Como consecuencia de la situación presente, se dijo en el ministerio de Hacienda que el presidente haría una declaración en el Senado.

Una frase del Ministro

Madrid 19 (6:15 t.)

Al salir de conferenciar con el Sr. Dato, un periodista preguntó al Sr. Domínguez Pascual si seguía siendo ministro a lo que contestó.

—¡Ya lo creo! Me parece que lo seré bastante tiempo.

—Entonces, agregó un periodista ¿todo sigue igual?

El Ministro contestó:

—No, todo sigue peor.

Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 19 (2 t.)

El señor Dato dijo a los periodistas que esta noche reunirá, según estaba anunciado, a los senadores y diputados conservadores, pero esto más que un acto político será una reunión de amigos, que se repetirá todos los meses.

Anunció el presidente que están ultimados los detalles del viaje de los reyes de Bélgica, que durará del 1 al 4 de febrero.

El domingo próximo, con motivo del Santo del Rey, habrá en Palacio recepción general y banquete de gala.

Anunció finalmente que antes del domingo se celebrará un Consejo, dedicado a resolver varios asuntos urgentes, entre ellos algunos indultos de pena de muerte.

FABRA.

DE BARCELONA

La huelga de los empleados de Hacienda

Barcelona 20 (3:15 m.)

Los empleados de Hacienda persistieron en su actitud de días anteriores, no despatchando documento alguno. Todos se hallan llenos del mayor entusiasmo y confian en que el decreto origen del conflicto será derogado.

Parece que el Delegado de Hacienda Sr. Eulate, ha recibido instrucciones del Gobierno para que se ponga de acuerdo con el director de la sucursal del Banco de España y se den facilidades en los pagos.

Se decía ayer que se hacen gestiones para que secunden su actitud los funcionarios de algunos otros cuerpos.

Se debían reunir en la Unión Gremial los gremios para el nombramiento de síndicos y clasificadores, pero no pudieron efectuar estas reuniones porque los empleados de Hacienda que deben asistir se hallaban sin la documentación precisa.

Los presuntos autores de un atentado

Ha sido conducido a Tarrasa el presunto autor del atentado de que fué víctima el patrono Sr. Abelló.

El preso fué llevado al Ayuntamiento rodeado de numerosas fuerzas de guardia civil y policía, que tuvieron que contener a la multitud que en actitud airada pretendió apoderarse del detenido y lincharlo.

Se llama Isidro Tomás Pi. Los otros detenidos por el mismo atentado se llaman Cristóbal Planell Vailés y José Larín Caeuella.

Sindicalistas detenidos

Se han practicado varias detenciones a las que se concede bastante importancia relacionadas con el registro practicado por la policía en la calle de Carretas en el lugar donde estaba instalado el comité pro-presos.

En el Café Español fueron detenidos seis obreros valencianos a quienes se encontraron carnets del Sindicato Levantino y algunos billetes de banco.

Uno de dichos individuos estaba encargado de la distribución de fondos que la Federación Regional Levantina mandaba para los presos de la región catalana.

Por la policía se atribuye a dichos obreros participación directa en el atentado cometido recientemente contra el Gobernador de Valencia.

El Gobernador y las subsistencias

El señor Martínez Anido hizo ayer a los periodistas unas declaraciones sobre las subsistencias.

En este asunto—dijo—vamos marchando. Contra lo afirmado por un periódico, no considero yo que haya fracasado, ni mucho menos, en los propósitos de que baje el precio de los artículos de primera necesidad. Lo que pasa es que los abusos de años no pueden deshacerse en unas horas.

Por de pronto—añadió—hemos conseguido que actúe la Junta local de Subsistencias y donde ésta no llegue llegaremos nosotros.

Estreno

Anoche se estrenó con éxito en Romea, la comedia en tres actos: «La fal-lera del amor».

Otro atentado.—Un agente de policía muerto.

En la calle Ancha de San Francisco, hoy de Clavé, a las seis y media de la tarde varios individuos dispararon sus revólveres contra el agente de policía señor Espejo, que solía acompañar siempre al Jefe superior general Arlegui.

Recibió cuatro heridas, a consecuencia de las cuales falleció en la casa de socorro del paseo de Colón.

Los agresores consiguieron huir.—Oliver.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 19

Interior	68'00
Naevo interior	00'00
Exterior	81'75
4 por 100 Amortizable	86'75
Amortizable nuevo	92'50
Amortizable viejo	92'50
Banco de España	562'00
Compañía Tabacalera	285'50
Francos	47'00
Libras	23'18
Marcos	11'60
Dolares	7'50
Liras	00'00

GAOETILLAS

—Caida. Esta mañana en el muelle ha caído el conductor que guiaba un carro, produciéndose una leve herida en una mano.

—Borracho. Anoche un individuo que se hallaba en lamentable estado de embriaguez promovió fuerte escándalo en la calle del Socorro.

—Cines. Hoy se anuncian extraordinarios programas de cine en «La Protectora», «Cine Moderno» y «Asistencia Palmesana».

—Obras. Es necesario se den las órdenes oportunas para que sean arreglados los pisos de frente a la Escuela Graduada, Enramadas, calle de la Marina, y otros pisos de terriso del interior de la capital, que se hallan en lamentable estado.

Igualmente es de suma necesidad y ya lo hemos dicho en otras ocasiones, se construyan pasos empedrados en diversos sitios de la capital, cuyas vías es imposible atravesar en días de lluvia o de barro.

—Servicios de la Guardia municipal. Por orden del jefe de la guardia municipal nocturna, señor Cubí han sido encerrados esta pasada noche en el depósito municipal de Capuchinos, tres mozalbetes que a altas horas de esta pasada noche promovían escándalo por las calles de esta ciudad.

—Por haber reñido, promoviendo fenomenal escándalo han sido amonestados por el citado Comandante dos mujeres de mal vivir, domiciliadas en la calle de la Pólvora.

—Ha sido conducido esta pasada noche a Capuchinos un borracho que promovía escándalo en la vía pública.

—Legado Roel. Actualmente la Sociedad Española de Higiene otorga dos premios sobre asuntos de Higiene General e Infantil.

Este año los trabajos premiados llevan los títulos: «Higiene física y moral de la libertad y los espectáculos públicos y los niños», cuyos autores son respectivamente Dr. D. Juan Ferrán Pérez y Dr. don Luis Figueras Ballester.

El ex Gobernador civil de esta provincia Dr. D. Juan Angel Fernández Caro y Nouvilas que ocupa la presidencia de la citada Sociedad, por conducto de nuestro amigo señor Font y Monteros nos ha remitido los dos citados folletos cuya importancia higiénica-social daremos a conocer a los lectores.

—Aviso a los navegantes. Por la Comandancia de Marina de esta capital, se ha expuesto un edicto, haciendo saber las instrucciones dadas por el Gobierno inglés, referente a los buques que tengan que navegar por las costas de Inglaterra así como los peligros que correrán los buques que no las cumplimenten.

—Invitación. Por la Academia de Derecho de la Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga hemos sido invitados al Simulacro de Juicio, y sorteo de Premios, que Dios mediante, se celebrará en la capilla de las Congregaciones (Montesión), el día 20, a las cinco y media de la tarde.

—PAQUETES POSTALES: La Balear cuida de su despacho y embalaje, Galera, 11.

—PIKMENTINE.—Tinte para el cabello. Belleza, naturalidad; duración mínima seis meses. Venta, Perfumería El Alba Sindicato 93.

Completa asimilación. Resultado rapidísimo en la INAPETENCIA DESNUTRICIÓN Y CRECIMIENTO

HIPOFOSFITOS SALUD

Lotería Nacional

Sorteo del 22 de Enero 1921

En la Administración número 1, de la plaza de Cort, hay en venta los siguientes números 16.380, 16.404 al 16.409, 20.186 al 20.191, 20.251 y 20.254.

Las dos series 24.026 y 24.030, 20.236, 23.235 al 23.240, 23.246 al 23.251, 27.551 y 27.552.

50 ptas. billete, 5 ptas. décimo

Fomento Agrícola DE MALLORCA

Por acuerdo del Consejo de Gobierno, se pone en conocimiento, de los Srs. accionistas que el día 30 del mes actual a las 12 y media de la tarde, se celebrará en el domicilio social, la junta general ordinaria para dar cuenta del resultado obtenido durante el año 1920.

En el vestíbulo de este establecimiento, está de manifiesto la relación de los señores accionistas que tienen derecho a concurrir a la indicada junta General, con expresión de los votos que les corresponde emitir. Palma 13 Enero 1921.—El Presidente Gerónimo Rius.—Por A del C. de G. Juan Vidal Secretario.

SE VENDEN

Tres molinos harineros con sus accesorios un molino para pimentón y aparatos para limpia y cernido de harinas. Informes: Socorro, 130.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

Debiendo esta Cámara proveer una plaza de Reauidador, se abre un concurso para que los aspirantes a ella puedan presentar sus proposiciones hasta el día 25 de los corrientes, con arreglo al pliego de condiciones obrante en la Secretaría. Palma 12 de Enero de 1921.—El Presidente: El Marqués de la Torre.—El Secretario, J. rónimo Castaño.

Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, a tenor de lo prevenido en el artículo 17 de los estatutos, ha acordado convocar a la Junta General ordinaria para el día 30 de los corrientes a las diez y media, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 14 de Enero de 1921.—El Director Gerente—Jaime Marqués

Línea Palma Marsella y Palma Argel

Para las debidas formalidades en los servicios de exportación se hace presente a los embarcadores que el despacho de mercancías para los puertos extranjeros, se cerrará a las 6 de la tarde del día anterior a la salida del buque, y las mercancías se admitirán en el muelle hasta las 12 de la mañana de dicho día de salida, siendo preciso para su admisión la presentación de una papelita con el sello o la firma de la Agencia de Aduanas que la despache.

Los pasajeros para su despacho deberán presentarse antes de las doce del día de salida provistos de la documentación que exigen las Autoridades Gubernativa y Consular. Palma 17 Enero 1921

Oposiciones

A AUXILIARES DE GOBERNACION

Convocatoria para 1.º de Julio. Crecido número de plazas. Cuestionario reducidísimo; no se exige título alguno. El día 1.º de Febrero principiará un curso de preparación en la ACADEMIA POLITECNICA (Formiguera, 1) a cargo del Sr. Pau, Auditor de Guerra.

AUTOMÓVIL

Se vende europeo, cuatro plazas, 10—12 HP., en perfecto estado, completamente equipado y a toda prueba, 3.600 pesetas. Concepción, 47.

El Mercader de Brillantes

por JAVIER DE MONTEPIN

precio 2 pesetas

De venta en la Librería de J. Tous, P. Cort

VENTA

Por tener que ausentarse su dueño se vende una casa situada en el Terreno, de moderna construcción, vista al mar, rodeada de jardín. Consta de subterráneo, seis dormitorios, tres salas, comedor, cocina, baños. Gran abundancia de agua. Informes, Centro de Anuncios.

Fábrica de Hormas

DE FRANCISCO PRATS Socorro 79

Se fabrican hormas para pies delicados y para los fabricantes de calzado, con gran robustez de precios.

Corredores

Se ofrecen para la plaza e interior a sueldo o a comisión. Informarán; Pelaires 93, entresuelo.

Preparación rápida

De Teneduría y Aritmética práctica. Resultados positivos. Informe, Sans 3 Palma

BACHILLERATO

Enseñanza de asignaturas

Precios convencionales. Informes, Centro de Anuncios.

Disfraces para Carnaval

Se alquila un extenso surtido de disfraces a precios ventajosos. Especialidad en los

MANTONES DE MANILA

BIRRETERIA—37

MUEBLES

Sillería o juego de sala, compraria de ocasión, pagando bien. Centro de Anuncios.

SE VENDE

Un motor OTTO de 35 H P. a gas pobre con todos sus accesorios y varios sifones, todo en marcha. Informes, Centro de Anuncios.

Doctor Juan y Sansó

Enfermedades de la mujer, niños y partos.

Conquistador, 7, Teléfono 112.

Dulce de Membrillo

OFERTA ESPECIAL

Caja de madera peso neto 2 Kilos a pesetas 4.50 una. Al detail a una peseta los 100 gramos.

Antigua Casa Llofrú

EL DR. LOBISCH

Especialista en enfermedades de la Piel y úlceras de las piernas

CALLE SAN MIGUEL 157, PRINCIPAL

Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena

Consulta de 8 a 1 y de 4 a 5